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220 километров по прямой
В Красноуфимске при больнице 
построили вер толетную площадку

В КрасноуфимсКе на территории больничного городка построили вертолетную площад-
ку, что позволит максимально оперативно доставлять пациентов в областные медучрежде-
ния. Площадка находится рядом с основным корпусом, где расположены приемный покой, 
реанимация и травмпункт. До недавнего времени медицинская эвакуация больных прохо-
дила из старого аэропорта, далеко от больницы. Проект обошелся в семь миллионов рублей.

Ввели в заблуждение

Две недели на диагноз
В Кургане открылся первый центр амбулаторной 
онкологической помощи

Контроль

В суд Краснотурьинска направлено 
уголовное дело в отношении двух 
предпринимателей. их обвиняют в 
мошенничестве в особо крупном 
размере при возведении дома для 
60 сирот. По версии следствия, биз-
несмены положили в собственный 
карман более 10 миллионов рублей, 
предоставив в отчетах липовые 
справки и документы о ходе строи-
тельства.

— В декабре 2013 года обвиняе-
мые заключили договор с фондом 
жилищного строительства сверд-
ловской области, чтобы принять 
участие в правительственной про-
грамме возведения домов для де-
тей, оставшихся без попечения ро-
дителей, — рассказали в пресс-

службе областной прокуратуры. — 
Для осуществления своих замыс-
лов предприниматели использова-
ли подконтрольные компании. а в 
фонд отправляли фиктивные акты, 
справки, гарантийные письма и до-
говоры с поставщиками.

За три года, пока длилась эпопея 
с сиротской многоэтажкой, на от-
веденном администрацией Красно-
турьинска участке все-таки вырос-
ло трехэтажное здание. Деньги по 
госпрограмме из казны спускали 
исправно: на счет компании было 
перечислено более 63 миллионов 
рублей. однако за год до оговорен-
ной в контракте даты ввода в экс-
плуатацию планы сирот справить 
новоселье рухнули как карточный 
домик: застройщик объявил себя 
банкротом. К этому моменту соци-

альный объект выглядел плачевно: 
без кровли, внутренних перегоро-
док и отделанного фасада.

мошенническая схема увода 
казенных средств вскрылась бы-
стро. Только масштабы потерь со 
временем выросли. Вначале речь 
шла о двух украденных миллио-
нах рублей, сейчас сумма вырос-
ла в пять раз. 

Почему липовые акты подписы-
вались в чиновничьих кабинетах на 
ура, притом что работы на социаль-
ном объекте шли ни шатко ни вал-
ко, надеемся, еще предстоит выяс-
нить. Пока в официальных доку-
ментах фигурирует фраза «ввели в 
заблуждение». 

Чтобы компенсировать казне 
хотя бы часть расходов, осенью про-
шлого года недостроенное здание 
выставили на торги за 56 миллио-
нов рублей. Покупателей не на-
шлось, цену скинули до 50-ти. Же-
лающих опять не было, и весной 
2019-го объект появился на сайте 
бесплатных объявлений по цене 
трехкомнатной квартиры в екате-
ринбурге — пять миллионов рублей. 
рискнул ли кто-то приобрести дом 
по бросовой цене, нам узнать не 
удалось. 

светлана Добрынина, 
свердловская область

МежДу теМ

Весной нынешнего года «РГ» написала о доме-шале для восьми сирот на 
окраине поселка Восточного Камышловского района. Деревянное зда-
ние, на возведение которого ушло более десяти миллионов бюджетных 
средств, с 2014 года стоит не принятым в эксплуатацию. Шале уже почти 
разобрали по частям, а никто так и не понес наказание за халатность и 
не вернул в казну деньги.  Заказчик — Фонд жилищного строительства, 
перечислявший миллионы, — в официальном ответе «РГ» сообщил: «Со-
гласно условиям контракта до регистрации права собственности на 
квартиры за содержание объекта несет ответственность застройщик». 
Застройщик объявил себя банкротом. 

Медицина

 Валентина Пичурина, Курган

учреждение разместилось на базе 
поликлиники № 1 в первом микро-
районе Заозерного. По словам глав-
ного врача поликлиники сергея 
Жукова, раньше больных с подозре-
нием на онкологию сразу направля-
ли в онкодиспансер, теперь их сна-
чала будут обследовать в поликли-
нике. При необходимости больной 

сможет пройти химиотерапию в 
дневном стационаре. 

— За две недели мы должны опре-
делить, действительно у человека 
онкология или он страдает другим 
недугом, — поясняет сергей Жуков.

медики признаются: открыть 
центр было нелегко. самое главное 
— найти специалистов. В Курган-
ской области врачей не хватает, что-
бы укомплектовать штат, некото-
рым докторам пришлось пройти пе-
реподготовку. 

ежегодно в Зау ра лье реги-
стрируют около пяти тысяч он-
кобольных. Всего на учете их со-
стоит 22,5 тысячи. на всю Кур-
ганскую область был один дис-
пансер, и стоять в очереди на об-
следование приходилось очень 
долго. Теперь ситуация должна 
измениться.  

На закупку оборудования Зауралью 
дополнительно выделили 
122 миллиона рублей.

Грудничков отправят  
в детский сад 
инициатива

В Тюмени появится детский 
сад, куда будут принимать ма-
лышей с двух месяцев. Это одно 
из первых подобных дошколь-
ных учреждений в россии.

Под детский сад власти от-
дали здание в самом центре го-
рода на улице мурманской. В 
помещении, в котором когда-
то располагался роддом, сей-
час идет реконструкция. Кор-
пус практически готов к чис-
товой отделке.

Как сообщает пресс-служба 
главы Тюменской области, в 
новый детсад планируется на-
брать 420 малышей. Группа 
для грудничков с двух меся-
цев до года будет одна. В 
остальные двенадцать придут 
ребятишки постарше. Запись 
детей со всего регионального 
центра начнется осенью. 

По словам замглавы Тюме-
ни Веры соловьевой, в учреж-
дении оборудуют специаль-
ный парк для прогулок в коляс-

ках, построят закрытую ве-
ранду для сна на свежем возду-
хе, медики разработают осо-
бое меню. За здоровьем воспи-
танников проследят врач-
педиатр и медсестры. особен-
ностью детского сада станет 
большая парковка. 

Как отмечают власти, по-
требность в подобных яслях в 
городе существует: некоторые 
мамы не могут позволить себе 
полноценный декретный от-
пуск.

ольга Ладина,  
Тюменская область

Кстати

К концу 2021 года в регионе 
планируют обеспечить места-
ми в детских садах всех ребя-
тишек в возрасте от полутора 
лет. Так, строительство 13 дет-
ских садов в Тюмени должно 
начаться в 2020 и 2021 годах. 
Выделены деньги на разра-
ботку проектов восьми до-
школьных учреждений. 

На заМетКу

По данным регионального департамента здравоохране-
ния, в 2019 году планируется открыть аналогичный центр 
на базе курганской больницы № 2, оснастить Курганский 
областной онкологический диспансер и Шадринскую 
больницу скорой медицинской помощи. На приобрете-

ние современной техники из федерального бюджета вы-
делено дополнительно 122 миллиона рублей. На регио-
нальный проект «Борьба с онкологическими заболевани-
ями» власти намерены потратить в нынешнем году в об-
щей сложности 1,4 миллиарда.

Молодежь, общий сбор!
Хорошая новость

решение о проведении летом 
2023 года Всемирных студен-
ческих игр в екатеринбурге 
принял 2 июля исполком 
международной федерации 
студенческого спорта (FISU) 
в неаполе.

— уверен, универсиада в 
екатеринбурге станет одной 
из самых ярких в истории меж-
дународного студенческого 
движения, — заявил после огла-
шения результатов голосова-
ния губернатор свердловской 
области евгений Куйвашев.

идея собрать на урале спор-
тивную молодежь со всего 
мира зародилась буквально че-
рез месяц после того, как в ека-
теринбурге прошли игры Чм 
по футболу. Прошли настолько 
успешно, что стратегия разви-
тия города как одного из самых 
мощных спортивных центров 
страны выглядела весьма перс-

пективной. Во время проведе-
ния в Красноярске Всемирных 
зимних студенческих игр кан-
дидатуру екатеринбурга под-
держал президент россии. а 
сейчас одобрил и международ-
ный комитет.  

В 2023 году на универсиаде 
п ла н и р уе т с я ра зы г рат ь 
244 комплекта медалей по 
15 видам спорта, в том числе 
по баскетболу, волейболу, лег-
кой атлетике, плаванию, дзю-
до. Как уточнил глава региона, 
соревнования пройдут на 
18 площадках, 13 из которых 
готовы и соответствуют меж-
дународным стандартам. Кро-
ме того, местом проведения 
спортивного праздника ста-
нут объекты в Верхней Пышме 
и сысерти. обновится транс-
портная инфраструктура го-
родов, для гостей построят 
студенческий кампус.

светлана Добрынина, 
свердловская область

Кто доверяет мэру
опрос

Южноуральцев пригласили 
принять участие в очередном 
опросе об эффективности дея-
тельности руководителей ор-
ганов местного самоуправле-
ния, муниципальных пред-
приятий и учреждений регио-
на. Для этого достаточно зайти 
на сайт опроса, авторизовать-
ся и потратить пять минут, от-
вечая на вопросы о благо-
устройстве, дорогах, работе 
транспорта и поставщиков 
коммунальных услуг. 

Каждый вопрос имеет не-
сколько вариантов ответов. а 
если ни один из них не отража-

ет ваше мнение, можно напи-
сать свой в разделе «Другое».

В Челябинске для проведе-
ния опроса создали дополни-
тельные места с доступом в 
интернет в мфЦ, учреждени-
ях службы занятости и соцза-
щиты, библиотеках. результа-
ты опубликуют на официаль-
ных сайтах всех районов и го-
родов Челябинской области.

михаил Пинкус, 
Челябинская область

КоНтаКт

Опрос идет на сайте 
www.asu.inf74.ru/interview/
Interview/Interview/663.
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ОбразОвание

 Анна Шиллер, Свердловская область

Стоит ли говорить, как важно экологическое 
образование. В урбанизированном обществе 
человеку не хватает базовых знаний: он не по
нимает, какой мир его окружает, какой ин
формации можно доверять. И ясно, что знако
миться с природой и учиться заботиться о 
ней лучше не в душных кабинетах, а, как гово
рится, не отходя от опушки леса. 

В существующей более 20 лет экологичес
кой школе при заповеднике «Денежкин Ка
мень», что в 40 километрах от Североураль
ска, ежегодно обучается 200 — 300 человек из 
разных регионов.

— Первыми нашими учениками стали каде
ты казачьих обществ из Карпинска и Красно
турьинска. Они приехали, когда школы еще 
не было, и заявили: хотим изучать экологию. 
Большинство юных экологов, занимающихся 
в школе, как и 20 лет назад, из северных горо

дов и поселков. Кроме того, мы принимаем де
тей из Москвы, Екатеринбурга, Тюмени, — 
рассказывает директор заповедника и руко
водитель экошколы Анна Квашнина.

Школьникам, по ее мнению, не хватает ба
зовых знаний: некоторые не могут отличить 
ель от сосны, не говоря уже о том, чтобы по 
следу распознать зверя. За одну смену, кото
рая длится неделю, они успевают поработать 
«в поле», изучить лесную растительность, 
сплотиться в познавательных экологических 
играх и вечерних концертах. — К нам едут раз
ные дети: ктото вырос в многодетной семье, 
ктото был обделен вниманием. Погружаясь 
в атмосферу школы, они становятся более 
внимательными, дружными. Прежде всего 
нам важно научить их слушать и видеть то, 
что нас окружает. И, конечно, развеять мифы 
об окружающей среде, — делится Анна.

Обучение и проживание в школе бесплат
ные. Группу из пяти человек сопровождает 
педагог. Учительница начальных классов в 
школе № 15 поселка Третий Северный Сири
на Арсланова каждый год привозит в «Денеж
кин Камень» воспитанников. Первым вы
пускникам сейчас уже по 30 лет. 

— Экологическое просвещение началось с 
движения юннатов — юных натуралистов. 
Сейчас в основном развивается направление, 
связанное с популяризацией экологического 
образа жизни. Мы, например, разбираем на 
занятиях в экоцентре вопросы раздельного 

сбора и утилизации мусора, проводим мони
торинг окружающей среды, делая пробы 
воды, и готовим школьников к поступлению 
на специальности по естественнонаучному 
профилю, — говорит замруководителя эколо
гического отделения екатеринбургского 
Дворца молодежи Евгения Крупина.

Экоцентр курирует несколько ресурсных 
центров в городах Уральского региона, где 
идут занятия по экологии для детей с до
школьного возраста. В Екатеринбурге, к при
меру, их ежегодно посещает около 600 — 
700 человек. Ребята участвуют в проектных 
сменах на базах отдыха и защищают свои ис
следовательские проекты. В следующем году 
в экоцентре планируют ввести уроки по на
нотехнологиям и биоинженерии.

Помимо экошкол, на Урале появились эко
логические классы, которые набирают по за
явкам педагогов. Так, в экоклассе Нижнета
гильского музеязаповедника «Горнозавод
ской Урал» стоимость занятий зависит от 
возраста учащихся — от 15 до 35 рублей с чело
века. Любознательные дети знакомятся с кол
лекциями растений и животных из фонда му
зея, узнают об экологической обстановке в 
городе металлургов.

— В 1996 году у нас открылся информаци
онный экологический центр, куда вошел и 
музейзаповедник. Сейчас занятия на эко
логическую тематику запрашивают не так 
часто, как 20—30 лет назад, когда возникло 
движение против загрязнения окружающей 
среды предприятиями, — утверждает заве
дующая филиалом Музея природы и охра
ны окружающей среды Нижнетагильского 
музеязаповедника Нафиса Федюнина.

В 2018м активисты организовали клуб 
друзей музея природы, где проводят занятия 
в секциях по биологии и минералогии. 

Член  экспертного совета при комитете 
Совета Федерации по аграрнопродоволь
ственной политике и природопользованию 
Юлия Корнеева убеждена: в развитии эко
логического сознания необходим ком
плексный подход — от обучения специали
стов всех направлений до поддержки зеле
ных проектов на государственном уровне. 
Власти способны изменить подход к эко
сознанию в обществе. Поэтому им очень 
важно заручиться доверием общественни
ков и экспертов.

тем временем

Экологическую школу в Денежкином Камне выселяют. Помещение 
предоставляла на безвозмездной основе администрация Северо
уральского городского округа. Договор о бесплатном использовании 
здания прекращает действовать с 1 июля.
— Сотрудники заповедника провели капитальный ремонт без согласо
вания с собственником и отказались показать документы о выполнен
ных работах. Дети круглосуточно находятся в школе, и соблюдение 
всех необходимых для этого требований вызывает серьезные опасе
ния, — отмечает глава округа Василий Матюшенко. 
Помещение в селе ВсеволодоБлаго дат ское, абсолютно не пригодное 

для эксплуатации, сотрудники школы ремонтировали сами на бюджет
ные средства. Анна Квашнина уверена: переезд в другое место сокра
тит число учащихся, поскольку их негде будет разместить. 
Менять дислокацию работникам заповедника жалко не только изза 
трудов, вложенных в здание: в селе больше нет кирпичных построек, а 
по соседству есть все необходимое для работы — водоем, лес. По мне
нию Василия Матюшенко, более подходящим мес том для занятий ста
нет детский оздоровительный лагерь имени Володи Дубинина, устраи
вающий тематические смены, или школа в поселке Баяновка, располо
женная рядом с лесом.

Минус 20 процентов выбросов
В трех уральских городах пройдет 
экологический эксперимент

С яНВАРя 2020 года и до конца 2024го в Нижнем Тагиле, Челябинске, Магнитогорске и еще 
девяти промышленных центрах России пройдет эксперимент, призванный улучшить эколо
гическую обстановку. Каждому предприятию установят свой допустимый объем выбросов. 
Ограничения коснутся не только заводов, но и транспорта, предприятий ЖКХ. Это должно 
снизить вредные выбросы на 20 процентов. Расчетами квот займется Росприроднадзор. 

Отличить ель от сосны
Уральские экологические школы развенчивают мифы о природе

За неделю учебы в экологичекой школе 
подростки успевают поработать «в поле», изучив 
лесную растительность, сплотиться  
в познавательных играх.
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Кстати

По итогам Всероссийского экологического 
субботника «Зеленая Россия» Свердлов
ская область трижды становилась лиде
ром — в 2015, 2017 и 2018 годах. Большин
ство участников субботника — учащиеся 
школ и их родители.

на заметКу

1 
Леса принято чистить от сухостоя. 
На самом деле он играет важную 
роль в экосистеме. Это среда оби

тания многих организмов, поскольку 
сухие ветки содержат влагу и массу ор
ганических веществ. При этом мертвая 
древесина нередко служит основой для 
возобновления леса: если бросить се
мена деревьев в сухостой, они прора
стут быстрее, чем из почвы.

2 
Мох — недостоверный ориентир в 
лесу, так как он растет повсемест
но либо вовсе отсутствует. Гово

рят, по форме муравейника можно 
определить стороны света, но это не 
так: многие факторы искажают точ
ность этих измерений. Экологи учат 
ориентироваться по компасу, карте и 
расположению солнца. Вообще, прежде 
чем идти в лес, лучше проанализиро
вать местность и представить свой 
маршрут. Желательно, чтобы карта 
местности была в голове.

3 
В СМИ часто пишут: пожары воз
никают изза жаркой погоды. Од
нако на деле 99,9 процента возго

раний провоцируют люди, когда не ту
шат костры, бросают дымящиеся окур
ки. Если верить учебникам по ОБЖ, во 
время пожара нужно бежать против  
ветра. Это неверная рекомендация. 
Правильнее двигаться параллельно 
вет ру.

К нам едут разные дети: 
кто-то вырос 
в многодетной семье, 
кто-то был обделен 
вниманием. Важно
 прежде всего научить 
их слушать и видеть то, 
что нас окружает
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Год Бажова

 Марина Порошина, 
Екатеринбург

Юбилейный год Павла Петровича 
Бажова его почитатели проживают 
с выдумкой и задором, с той самой 
«живинкой в деле», которую так це-
нил юбиляр. Выставка в Доме-музее 
писателя на улице Чапаева, 11 на-
верняка понравится садоводам-
любителям и всем, кто предпочита-
ет музейным залам досуг на свежем 
воздухе. На летнее время посетите-
лям разрешен доступ в Бажовский 
мемориальный сад, где растут ябло-
ни, посаженные самим писателем, 
и воссоздан фрагмент огорода се-
мьи Бажовых. 

Событию предшествовал опрос: 
его участникам предложили уга-
дать, какое растение особенно лю-
бил и собственноручно пестовал 
Павел Петрович. Меньше всего го-
лосов ожидаемо собрал заморский 
фрукт папайя, на втором и третьем 
местах расположились аленький 
цветочек и завод ной апельсин, а 
первое поделили между собой пет-
рушка и хрен. Это не спойлер, от-
вет ждет любознательных в ого-
родной экспозиции. А чтобы не 
нер вировать гостей без чувства 
юмора, в пространство сада вклю-
чены художественно оформлен-
ные архивные материалы — фото-
графии, фрагменты писем Павла 
Петровича, воспоминания его род-
ных и близких.

Вторая экспозиция только что 
переехала в Дом-музей Бажова из 
ТРЦ «Гринвич», где в течение меся-
ца называлась «немузейной». Так 
изначально определили ее формат 
организаторы — управление куль-
туры администрации Екатерин-
бурга и Объединенный музей писа-
телей Урала. Во-первых, потому что 
ее посетители приходили не в му-
зей и на вдумчивый просмотр и раз-
говор об искусстве не были настро-
ены. А во-вторых, сами экспонаты 
вроде бы и не заслуживают такого 
солидного определения, и рассмат-
ривать их следует как образчики 

«халтурки, безвкусицы и дешев-
ки». Это не мое мнение. Это назва-
ние экспозиции  — «Бажовский 
китч», а немецкое слово кitsch 
именно так и переводится.

Глаза сперва разбегаются, а по-
том лезут на лоб от фантазии ху-
дожников, дизайнеров и реклам-
щиков, решивших воспользоваться 
«бажовской» тематикой: Данила-
мастер в возрасте от томного юно-

ши до стриженного под горшок 
мрачного мужика, воплощенный в 
чугуне, фарфоре, эмали, дереве, 
стекле и бетоне. Несчастная Хозяй-
ка Медной горы на этикетках баль-
зама, шампуня, на афише выставки 
кошек и в рекламе «дымовых ша-

шек для фотосессии». Несметное 
количество ящерок и козликов, 
способных выдавить слезу даже у 
людей, равнодушных к фауне. И, 
разумеется, сам Павел Петрович — 
памятник, бюст, фляжка, тарелка, 
значок, медаль, шкатулка. Все это 
было бы смешно, когда бы не было 
так грустно. Огромное количество 
бездарных ремесленников ответ-
ственно за то, что герои удивитель-
ных сказов воспринимаются как 
надоевший архаизм, нечто навя-
занное извне, утерявшее смысл и 
совершенно не привлекательное.

А вот с этого момента организа-
торы экспозиции готовы начать 
серь езный разговор со зрителем.
Экспозиция, изменив локацию и 
формат, сохранила суть.

— В свое время, в 70 — 80-е годы, 
во многом из-за потока подобной 
халтуры мы получили «бажовщи-
ну» и утратили интерес к творче-
ству писателя, — говорит автор вы-
ставки художник Александр Шабу-
ров. — Можно сказать, это выставка-
покаяние. Но парадокс в том, что 
все это не китч, а важная часть на-
шей истории и культуры.

Итак, кем был Данила — великим 
магистром или товарищем с деви-
антным поведением? Кто родствен-
ники Хозяйки и как она участвова-
ла в классовой борьбе? Как совет-
ский китч соотносился с соцреа-
лизмом и тогдашним андеграун-
дом, так ли он страшен на самом 
деле? А его наследие — убогий хлам 
или драгоценные осколки ушедшей 
эпохи, которые надлежит собирать 
и сохранять? Можно ли вдохнуть в 
бажовские сказы новую жизнь? 
Экспозиция, начавшаяся со смеш-
ного, готова вдумчиво ответить на 
возникающие вопросы.

— Поскольку Бажов — наше ураль-
ское все, эту выставку должен посе-
тить каждый уралец. Мир изменил-
ся, но мы все же вошли в новое ты-
сячелетие с Бажовым. И теперь 
должны уяснить, что такое Бажов 
сегодня, — говорит литературовед 
Евгений Зашихин.

А вот третья выставка «Куколь-
ный театр дедушки Бажова», от-

крывшаяся в Музее кукол и дет-
ской книги, по-хорошему традици-
онна и дискуссий не предполагает, 
но обещает маленькие открытия и 
встречу с настоящим Мастером. 
Театральный художник Мария Че-
ренкова уже много лет создает уни-
кальных кукол — персонажей ска-
зов, но большинство из них зрите-
ли увидят впервые. Это новый ав-
торский взгляд на знакомых вроде 
бы Даренку и Кокованю, Синюшку 
и Огневушку-Поскакушку, Хозяй-
ку Медной горы и Серебряное ко-
пытце.

Не избежал превращения в кук-
лу и сам писатель. Поверьте, это 
удивительное произведение! Кук-
лы достигают полуметровой вели-
чины, сделаны в сложной технике, 
одеты в оригинально оформлен-
ные костюмы. Например, Медной 
горы Хозяйка предстает в перели-
вающемся парчовом платье с от-
делкой из антикварного кружева, 
расшитом натуральными камня-
ми. Экспозицию сопровождают 
фотографии, позволяющие рас-
смотреть каждую куклу во всех 
деталях. И если две последние вы-
ставки посетить в указанном по-
рядке, вопрос об отличии китча от 
настоящего искусства решится 
сам собой.

Наследие Бажова — 
убогий хлам 
или драгоценные 
осколки ушедшей 
эпохи, которые 
надлежит 
собирать 
и сохранять?

Истории в картинках
Уральский художник создал 
комиксы о насилии над детьми 

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ представили необычные комиксы для семейного чтения. В основу гра-
фических историй легли истории реальные, которыми поделились психологи с художником 
Константином Дубковым. «Над проектом мы работали почти полгода. И пока очень осто-
рожно подходим к теме, чтобы понять, как слово наше отзовется», — отметила директор Цен-
тра социально-психологической помощи детям и подросткам «Форпост» Юлия Дерягина. 

Влияет ли сленг соцсетей на русский язык 
оБщество

В наше время Лев Толстой был бы 
отличным блогером. Многие его 
дневниковые записи сопровожда-
ет характерное «ебж», что означа-
ет «если буду жив». Правда, мы 
уже давно заткнули Льва Никола-
евича за пояс. Бешеный ритм жиз-
ни и бурное общение в соцсетях и 
мессенджерах заставляют сокра-
щать общеупотребимые слова в 
переписке: пожалуйста — пжлст, 
спасибо — спс, как мне кажется — 
кмк, конечно — кнч и, уж прости-
те, хз — хрен знает. 

В общем, вот такой шариковский 
«АБЫРВАЛГ». А как относятся к 
нему специалисты? Не убивает ли 

языковой новодел устную речь и 
грамотность на письме? 

— Без сокращений в мессендже-
рах обойтись почти невозможно, 
— уверена завкафедрой культуры 
речи Екатеринбургского теат-
рального института профессор 
Азалия Блинова. — Для человека, 
обладающего большим словар-
ным запасом, ничего страшного в 
подобных купюрах нет. При необ-
ходимости он сможет сочинить 
достойный текст и грамотно его 
изложить. Совсем неплохо вла-
деть двумя разными стилями, 
жанрами. Шекспир ведь тоже пи-
сал и драмы, и комедии. Перепис-
ка в Ватсапе, Вайбере часто, ко-
нечно, выглядит как комедия, но 

никак не влияет на чистоту речи 
ни письменной, ни устной. Это 
всего лишь одна из граней нашего 
богатого языка. 

Лингвист Эльвира Гроссман и 
вовсе считает: общение в соцсетях 
и мессенджерах развивает эписто-
лярный жанр, учит людей излагать 
свои мысли. Причем излагать по 
возможности грамотно, иначе под-
нимут на смех: как-никак публич-
ная площадка. По сути своей что та-
кое блог? Эссе, яркое изложение 
мыслей, умозаключение автора. А 
сокращения в послании безобид-
ны, если понятны тем, кому адресо-
ван текст. 

— Скорее всего, мода на них 
пройдет, как быстро мы избави-

лись от «олбанского языка» или 
«языка падонкафф», — говорит 
Эльвира Гроссман. — Спроси се-
годня подростков, что это такое, и 
большинство уже не ответит. 

Между тем еще несколько лет 
назад эксперты в один голос 

утверждали: новая сетевая грамо-
та убьет великий и могучий. Не 
убьет, как показывает практика: 
язык сам знает, что ему принять, а 
что со временем выкинуть за не-
надобностью.

Елена Мационг, Екатеринбург

КаК это было

Тотальный расцвет аббревиатур и сокращений пришелся на годы после 
пролетарской революции. Вот лишь несколько примеров, которые мы 
сегодня воспринимаем не иначе как с иронией.
ВСЕКОХУДОЖНИК — Всесоюзный союз кооперативных товариществ ра-
ботников изобразительных искусств.
ПОСЛЕДГОЛ — Комиссия по ликвидации последствий голода.
ПРОССОКУЛЬТ — Союз просвещения и социалистической культуры.
СРГПиДР — Союз рабочих городских предприятий и домашних  
работниц.

Хрен, шампунь и Кокованя
Сразу три выставки рассказывают о наследии уральского сказителя  
в неожиданном ракурсе

Мария Черенкова превратила в кукол 
не только персонажей Бажова,  
но и самого сказителя.
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Шедевр жил в глубинке
В музее Ирбита обнаружили 
подлинник картины Рубенса

Уже второй за последнее десятилетие подлинник картины Рубенса обнаружили в Ирбит
ском государственном музее изобразительных искусств. Полотно «Положение во гроб» дол
гое время считалось копией шедевра великого мастера. Как подтвердил директор музея Ва
лерий Карпов, на презентации полотна, которая должна состояться в августе—сентябре, об 
истории открытия расскажут специалисты по фламандской живописи Эрмитажа.

Песцы с GPS-датчиками 
Север

Группа ученых из России, Нор
вегии, Германии, Франции,  
Нидерландов и других стран 
отправилась в ямальскую 
тунд ру для изучения измене
ний климата в Арктике.

— Участникам экспедиции 
предстоит преодолевать по не
скольку десятков километров 
в день, чтобы отслеживать пе
ремещение песцов с помощью 
радиоошейников. Эта инфор
мация позволит узнать больше 
об их пищевых предпочтени
ях, местах размножения и сде
лать выводы в том числе об из
менении климата на Ямале, — 
рассказал ведущий научный 
сотрудник Центра изучения 
Арктики Александр Соколов. 

Под воздействием климати
ческих изменений южные гра
ницы обитания арктических 
грызунов в последние десяти
летия смещаются на север. На 
смену леммингам на широте 
Северного полярного круга 
пришли полевки. Впервые за 

сорок лет в районе Лабытнан
ги ученые поймали копытного 
лемминга.

 — Особь была молодой, сле
довательно, родилась на этой 
территории. Встреча с леммин
гом дала надежду на формиро
вание благоприятных условий 
жизни и размножения этих 
грызунов. Скорее всего, лем
минги начинают адаптиро
ваться к изменениям климата. 
если их численность вырастет 
и достигнет нормы, возможно, 
на Ямал вернутся знаковые 
виды пернатых хищников, — 
считает ведущий научный со
трудник центра изучения Арк
тики Наталья Соколова.

Добавим, что ямальские 
биологи вместе с коллегами из 
Университета Гиссена (Герма
ния) продолжат изучать уток 
морянок, численность кото
рых на зимовках в Балтийском 
регионе катастрофически па
дает. Ученые намерены уста
новить причину снижения по
пуляции арктических птиц.

елена Мационг, Ямал

В Екатеринбурге в четвертый раз прошел фестиваль «Денис Мацуев представляет…». Один из самых ярких пианистов 
современности, постоянный партнер ведущих симфонических оркестров своей особой миссией считает поддержку 
одаренных детей. Вот и на этот раз на сцену Свердловской филармонии вышел не только сам музыкант, но и юные 
стипендиаты фонда «Новые имена». В заключительный день фестиваля Денис Мацуев побывал в Верхотурье, 
алапаевске и Заречном (чтобы успеть, пришлось лететь вертолетом), где дал три концерта и презентовал новые 
концертные рояли Yamaha, подаренные властями региона детским школам искусств.

фотофакт

Жмурки вне конкуренции
В Нижнем Тагиле вспомнили дворовые игры

ОбщеСтвО

 Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Фестиваль дворовых игр собрал в 
новом парке «Народный» более 
300 тагильчан. Звездой праздника 
мог стать каждый, совершив мгно
венный переход из болельщиков и 
зрителей в ряды участников. 

жмурки, салочки, «колечко», 
«испорченный телефон» — одни 
названия заставляют моменталь
но менять выражение лица. Про
верено: большинство взрослых 
тут же начинает делиться воспо
минаниями из детства. «Носталь
гируют» даже двадцатилетние. 

— Когда мне было девять лет, 
мама купила резиночку ярко
зеленого цвета — такая же была у 
нее в детстве. Мы пошли в парк, 
привязали ее к дереву и прыгали 
по очереди, — вспоминала на днях 
коллега. — А потом на мой день 
рождения мы ее достали. Пред
ставляете, ни одна подружка не 

умела с ней обращаться, но мы их 
научили! 

Действите льно, при с лове 
«игра» современные дети хвата
ют мобильник или бегут к ком
пьютеру. Но разве гаджеты заме
нят живое общение, азарт и, что 
называется, «радость бытия» — 
например, незабываемое ощуще
ние ветра на горячих щеках?  На 
этот риторический вопрос в ад
министрации Ленинского района 
Нижнего Тагила решили дать кон
кретный ответ. И расширили фор
мат проведения Дня молодежи — 
добавили к обычным спортивным 
мероприятиям дворовые забавы.

— Какие именно — вспоминали 
из собственного детства. Правда, 
подошли не все. Например, игры 
наших родителей — лапту, выши
балы — не рискнули включить. 
Всетаки это небезопасно. В итоге 
в программу вошли классики, са
лочки и другие уже почти забытые 
игры, — рассказала «РГ» сотруд
ница администрации Ленинского 
района Марина Чернова. 

Затея не потребовала серьез
ных затрат. Реквизит нехитрый — 
колечко, платки для жмурок, ре
зиночки. «Спортивный блок» 
представляли стритбол, шашки и 
шахматы. Городской шахматно
шашечный клуб выделил столы, 
игровые доски и даже гигантские 
50сантиметровые деревянные 
фигуры для детских шахмат. А 
спортивная школа «Старый со
боль» привезла инвентарь для 
уличного баскетбола. 

— Я еще помню, что такое «ко
лечко» и «цепи кованые»…  Сегод
ня взял с собой сына и племянни
ка — школьники, второй и третий 
класс. Они перепробовали, кажет
ся, все. жмурки и ляпы — вне кон
куренции,  — улыбается руководи
тель молодежного объединения 
Института испытания металлов 
Павел Бей.

По наблюдениям присутствую
щих, телефоны маленькие тагиль
чане в этот день не доставали. Ну, 
по крайней мере, во время кон
курсов. 

Игры на свежем воздухе заставляют забыть о гаджетах.

Хиты нашего детства

Резиночки. Главный атрибут некогда весьма популяр-
ной девчачьей игры — длинная бельевая резинка, обра-
зующая круг. Каждая участница выполняет прыжки и 
повороты на разной высоте: от уровня щиколоток (пры-
гают «первые») до уровня шеи (прыгают «шестые»). Как 
только прыгунья ошибается, на ее место встает другая 
участница, а допустившая ошибку девочка надевает на 
себя резинку. 
салочки. Участники убегают от водящего. Если водя-
щий кого-то догнал, он должен дотронуться до игрока — 
осалить. Осаленный расставляет руки, чтобы любой 
другой участник мог подбежать, дотронуться до него и 
«выручить». Задача водящего — не отходить далеко и не 
подпускать никого к осаленному.
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Поплыли за рекордом
СпОрт

В Кургане стартовала необыч
ная акция: любители плавания 
и профессиональные спорт
смены попытаются установить 
рекорд России в номинации 
«Самый массовый эстафетный 
заплыв». За 15 дней, двигаясь 
от одного населенного пункта 
к другому, они хотят преодо
леть 730 километров и фини
шировать в Тобольске.  

Накануне команда спорт
сменов, вооружившись флага
ми России, проплыла два кило
метра вдоль набережной Тобо
ла в сопровождении судов МЧС 
и частных катамаранов.

— Сегодня замечательная 
погода, много людей на пля
же — все это настраивает на по
беду, — поделился впечатлени
ем чемпион мира по зимнему 
плаванию, серебряный призер 
чемпионата мира по ледяному 
плаванию Альберт Собиров из 
Тюмени. — Мы у себя на озере 
Чемпионов уже провели ана
логичный заплыв с участием 
более ста человек. Но здесь, ко
нечно, масштаб другой. Я дав
но мечтал попробовать свои 
силы на большой дистанции. 

В тюменской делегации око
ло двадцати человек. Двенад
цатилетний Влад Завьялов пер

вый раз рискнул отправиться в 
такое путешествие.

— Не знаю, смогу ли плыть 
каждый день, но постараюсь 
как можно дольше, — говорит 
отважный паренек. 

По словам организатора и 
автора идеи курганской эста
феты Максима Сладкоштиева, 
самый массовый заплыв из 
 256 человек зафиксирован в 
московском бассейне. Чтобы 
побить этот рекорд, в команде 
должно быть свыше 300 плов
цов. ежедневно к основной 
группе будут присоединяться 
новые участники. Сколько 
плыть, каждый решает сам. 

— В деревне Белый Яр нас со
бирается поддержать глава Ке
товского района и команда из 
15 человек, затем эстафету 
при мут в Белозерском районе, 
далее — в Тюменской области, — 
рассказывает Максим Слад
коштиев. — 15 июля должны 
быть в Тобольске. 

Спортсмены намерены про
ложить туристический марш
рут от Кургана до древней сто
лицы Сибири. Чтобы любите
лям водных путешествий было 
легче ориентироваться, смель
чаки снимут фильм об эколо
гическом состоянии Тобола.

Валентина Пичурина, 
Курган

На открытии эстафеты спортсмены проплыли два километра с флагами 
россии.
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